

## Mai, c'est le mois de Marie !

### Édito

Pourquoi le mois de mai est-il retenu comme le mois dédié à Marie ?

Il est surprenant que ce mois soit consacré à la prière à Marie, alors qu'aucune fête particulière n'est donnée en son nom.

On peut penser qu'avec le printemps, la nature qui explose, les fleurs de toutes sortes qui égaient nos jardins, nos champs sont là pour lui rendre hommage dans leur grande douceur, leur extraordinaire beauté, leur magnifique éclat de mille couleurs.

Le langage des fleurs est peut-être notre langage et notre offrande à Marie : Mère toujours présente dans nos vies, guide de notre quotidien, Mère des hommes, Mère de l'Église. Elle est un modèle d'humanité, cette humanité si proche de la nôtre qui montre le chemin d'expérience croyante, celle par laquelle Dieu en Jésus Christ se révèle présent, vivant et actif dans le monde.

Le mois de mai est aussi l'occasion de sortir de chez soi pour partager avec d'autres un temps de prière, un chapelet ou pour aller découvrir un lieu marial de notre région, de notre diocèse. On ne vient jamais à Marie sans en recevoir les grâces. Que ce mois de Marie vous soit beau, paisible et riche de rencontres et de partage.

### Prions

Ô Marie, qui as vécu tant de drames,  
De la peur tu n'es pas restée otage,  
Donne-nous ta force et ton courage,  
Aide-nous à garder en paix notre âme.

Nos sociétés nous poussent à courir,  
Plus de temps pour réfléchir et prier,  
Nous sommes esclaves d'un système dévoyé,  
Rompons nos chaînes pour pouvoir l'infléchir.

Les hommes sont fous, ne savent pas s'écouter,  
Ils sont toujours prêts à se quereller.  
Tant de victimes pourraient être évitées,  
Si la sagesse enfin les habitait.

(Extrait du chant à Notre-Dame de Banelle)

**Michèle Jaffuel**  
Paroisse Saint-Léger-Sainte-Procule  
et association Notre-Dame de Banelle

### 400 ANS DE NOTRE-DAME DE BANELLE

**Le samedi 8 juin 2024**

De 8h30 à 16h00

03110 - Escurolles

## Intentions de prières du Saint-Père

### Mai

*Pour la formation des religieuses, des religieux et des séminaristes*

Prions pour que les religieuses, les religieux et les séminaristes grandissent dans leur parcours vocationnel grâce à une formation humaine, pastorale, spirituelle et communautaire qui les conduise à être des témoins crédibles de l'Évangile.

► À retrouver sur [www.prieraucoeurdumonde.net/intentions-2024](http://www.prieraucoeurdumonde.net/intentions-2024)

### Juin

*Pour ceux qui fuient leur pays*

Prions pour que les migrants, qui fuient les guerres ou la faim et sont contraints à des voyages pleins de dangers et de violence, puissent trouver l'hospitalité ainsi que de nouvelles opportunités de vie dans les pays d'accueil.



## Retour sur une année de formation « devenir disciple missionnaire »

En septembre 2023, les prêtres de notre paroisse Notre-Dame-des-Sources à Vichy nous ont proposé la formation diocésaine « **Devenir disciples missionnaires** ».

Cette formation s'est déroulée sur toute l'année au rythme d'une rencontre par mois le samedi toute la journée à la Maison diocésaine Saint-Paul à Moulins.

Nous étions un groupe d'une vingtaine de personnes environ, de tout le diocèse, représentant des paroisses très diverses et des engagements différents dans l'Église, comme : le catéchuménat, le catéchisme, l'animation paroissiale etc.

Les intervenants étaient majoritairement des prêtres et religieux, chacun traitant un thème différent comme *devenir disciple, les sacrements, révélation et tradition, la vie ecclésiale...*

Nous commençons la matinée avec une conférence de l'intervenant, ensuite nous avons des échanges en petits groupes, nous pouvions, à la suite de ces échanges, poser nos questions à l'intervenant, nous avons un temps personnel et chaque samedi se terminait dans la prière par l'office des vêpres.

Cette formation nous a permis d'approfondir plusieurs sujets relatifs à notre foi, de nous questionner et de mieux connaître

les racines de l'Église. Cette connaissance approfondie de l'Église nous permet d'être plus à l'aise dans notre témoignage aujourd'hui et de montrer la pertinence et l'actualité du message de l'Église dans notre société.

Durant ces différentes rencontres, nous avons pu échanger entre nous et avec les intervenants sur le sens de notre foi, sur notre mission, sur comment évangéliser aujourd'hui et vivre nous-mêmes de l'Évangile. Cette formation nous rappelle à quel point il est important de nourrir notre vie spirituelle afin que nos engagements portent du fruit.

Cette formation diocésaine était un beau moment de partage, avec beaucoup de convivialité, chacun a pu apporter son vécu, son témoignage, ses talents et charismes, qui sont le reflet de la diversité et de la richesse de notre Église.

La réponse à la question « comment mettre à profit cette formation ? » sera personnelle à chacun, mais nul doute qu'elle portera du fruit pour tous, au niveau individuel et dans l'Église.

Et vous, quel appel est le vôtre ? La formation sera à nouveau proposée l'an prochain, venez trouver vos propres réponses !

**Édouard Fagnaud, Juliette Contamine**  
Participants à la formation



## À la prière de l'Église

### Adieu sœur Thérèse de l'Enfant Jésus (Thérèse Biessy)

Originaire de l'Isère, sœur Thérèse est entrée au Carmel de Moulins en 1960.

A son entrée, sœur Thérèse avait à cœur de prier pour l'Église, le pape, les prêtres et les vocations religieuses et

sacerdotales. Son chapelet fut son instrument de « travail » préféré. Fin 2022, un à-coup de santé la rendit entièrement dépendante, ce qui la conduisit à l'EHPAD de Villars. Elle est retournée à Dieu le 14 mars 2024 à l'âge de 88 ans.

## Retour sur le pèlerinage de la Paix à Souvigny



Malgré une météo capricieuse, nous avons répondu présents avec nos enfants pour pèleriner jusqu'à Souvigny depuis Coulandon. Pour effectuer les 8 kilomètres, pas de bottes, mais des chaussures de rechange à l'arrivée ont été nécessaires, tant les chemins étaient gorgés d'eau. Au final, seulement quelques gouttes, le temps s'était invité à la paix avec des couleurs exceptionnelles. Nous avons eu la chance de nous retrouver dans le chapitre avec sœur Laura-Agnès aux commandes (communauté Saint-Jean à Vichy). Quelle grâce ! De beaux temps de méditation, de chapelets et autres temps de silence avons-nous pu vivre ! Le rassemblement de tous ces pèlerins pour la procession était remarquable. Après une brève pause déjeuner, place aux répétitions de chants pour quelques-uns de nos enfants, de jeux pour les autres du côté de la maison Saint-Odilon, tout était minuté ! Mais cela en valait la peine. La prestation de la chorale *Rejoyce* orchestrée par Anne Jouannard était magnifique. Une pause alors pour les parents s'imposait et nous n'avons donc pu suivre la conférence... C'était aussi pour vivre pleinement la messe de 15h30 et ce message de paix relayé par notre archevêque, M<sup>gr</sup> Kalist avant de retrouver un beau soleil pour ponctuer une journée en tous points réussie. Bref, ce fut une ribambelle de grâces, merci Seigneur !

**La famille Schmitt**

## Samedi 4 mai, prieurale Veillée aux bougies « Orient et Occident, Chrétiens au service de la Paix », par l'Œuvre d'Orient



Dimanche 5 mai

Départ des marches (de Moulins, Saint-Menoux, Coulandon, boucle de Souvigny), et à la priurale chapelet de la Paix et confessions



Procession des reliques



Temps spirituel musical par Rejoyce



Conférence



Animation pour les enfants et les jeunes



Messe de clôture du pèlerinage de la Paix à Souvigny

Homélie de M<sup>gr</sup> François Kalist, archevêque de Clermont

Chers frères et sœurs, pèlerins, auditeurs, spectateurs qui suivez en communion avec nous cette célébration. « Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés », Evangile selon Saint Jean, nous fait entendre à nouveau le commandement de l'amour que Jésus donne à ses disciples alors qu'il s'apprête à livrer sa vie pour le salut des hommes. Jean reprend ces mêmes paroles dans sa première lettre exhortant ses destinataires à l'amour mutuel et rappelant que l'amour vient de Dieu. Ainsi l'amour n'est-il pas d'abord un effort de volonté, de bienveillance ou d'altruisme, en réponse soumise à une injonction divine, mais l'accueil libre dans la foi d'un Dieu qui nous aime le premier et qui montre lui-même le chemin d'un amour vrai, offert, livré, sacrifié, jusqu'au don de sa propre vie.

Le commandement de l'amour se trouve déjà dans le Deutéronome ou dans le lévitique « Tu aimeras ton prochain comme toi-même », mais Jésus lui confère une nouvelle intensité, comme une nouvelle extension. Il ne s'agit plus seulement d'aimer le prochain dans les limites du peuple d'Israël, mais de reconnaître en tout être humain, le prochain qu'il faut aimer. Et il faut un certain temps à l'apôtre Pierre pour admettre une telle nouveauté. Juif de son temps, homme de foi, de tradition, de bon sens, il n'est guère disposé à admettre les païens aussi tôt à la table Eucharistique.

Le passage des actes des apôtres entendu en première lecture est en quelque sorte le récit de sa conversion. Ce changement profond guidé par l'action de l'Esprit Saint advient dans la rencontre avec le centurion Corneille qui l'a fait appeler chez lui à Césarée. Tout oppose ces deux hommes : Corneille est dans une position sociale, politique, militaire dominante, il a une grande maison, des domestiques, des soldats, des amis. C'est même, nous dit le texte, un juste, un craignant Dieu, acquis au judaïsme et même à certains aspects de sa pratique. Mais il reste sur le seuil. Il a encore un peu de chemin à faire avant d'atteindre l'Evangile. Pierre aussi, du reste,

doit encore franchir une étape avant de comprendre que l'Evangile est pour tous : Juifs et nations. Leurs chemins se croisent à Césarée. Dans sa rencontre avec Corneille, Pierre manifeste qu'un grand changement est advenu en lui, alors que le centurion tombe à ses pieds, l'apôtre le relève en disant « Lève-toi, je ne suis qu'un homme, moi aussi » puis il ajoute « en vérité je le comprends : Dieu est impartial, il accueille quelle que soit la nation, celui qui le craint et dont les œuvres sont justes ».

Pierre a enfin compris que Dieu est le même pour tous, que l'Evangile s'adresse à tous, que les païens ont accès au même salut, que le Baptême dans l'eau et dans l'Esprit est pour eux, comme pour les Juifs. Il a dû d'abord se mettre au même niveau que son interlocuteur. Relever l'autre en s'abaissant devant lui « Je ne suis qu'un homme moi aussi ». Cette reconnaissance mutuelle d'une humanité commune témoigne d'une compréhension plus profonde du mystère de l'amour de Dieu.

En vérité Dieu est impartial. Impartial. Ce mot rare dans l'Evangile pourrait mieux se traduire : Dieu ne fait pas de différence entre les personnes. Dieu n'a pas davantage de considération pour les uns que pour les autres, il ne favorise pas les riches, les savants, les dévots au détriment des humbles, des pauvres, des païens. Nous nous souvenons que les adversaires de Jésus lui rendaient au moins cette justice « Tu ne regardes pas à l'apparence ». Le refus d'accueillir l'autre, de reconnaître en l'autre un être humain à part entière en se reconnaissant soi-même à son égal, rien de moins, rien de plus. Le maintien des séparations, des préjugés, des faveurs, des privilèges, autrement dit de toute forme d'injustice, voilà bien ce qui menace la paix entre les hommes.

Beaucoup en font le constat de nos jours, notre monde va mal, notre pays va mal, notre société va mal. Un vent mauvais se met à souffler plutôt qu'une brise légère. Nous sommes chaque jour, auditeurs et spectateurs, saturés

d'informations : guerre entre Ukraine et Russie, guerre entre Israël et Hamas, au risque d'embraser l'Europe et le Moyen-Orient, voire toute la planète. Ce sont aussi les violences du quotidien, les règlements de compte entre trafiquants, les violences parmi les jeunes, les violences plus sournoises : injustices et discriminations. La violence procède toujours d'une différence mal assumée, d'une volonté de domination, d'une convoitise ou d'un ressentiment. Qu'il s'agisse de paix entre les nations, de paix dans notre société, de paix dans les familles, dans l'Eglise. Il n'y a point de paix sans justice, point de paix sans un ajustement des relations entre sujets différents. Point de paix sans dialogue, sans écoute mutuelle, sans bienveillance réciproque.

Pour construire la paix, il faut commencer par se reconnaître les uns et les autres dans une pareille identité d'êtres humains, gratifiés d'un même amour inconditionnel de Dieu pour tous ceux à qui il a donné la vie. Ce Dieu qui fait pleuvoir ou briller le soleil sur les méchants comme sur les bons. Ce Dieu qui accueille quelle que soit sa nation, celui qui le craint et dont les œuvres sont justes.

Aimer le prochain c'est aimer ce que Dieu aime, tout comme moi-même je suis aimé de Dieu. Sans doute avons-nous raison d'être inquiets mais nous sommes porteurs d'une espérance qui nous est confiée pour être partagée à tous. Les chrétiens, en Orient, en Europe et partout ailleurs, ont un rôle à jouer dans ce monde. Traversés ou tentés par la violence ils sont porteurs d'un message de paix et de pardon, il leur incombe d'en être les témoins. A l'aube du deuxième millénaire, dans une époque de grande violence, des chrétiens engagés, Mayeul et Odilon, Abbés de Cluny, ont œuvré pour instaurer la trêve de Dieu.

Aujourd'hui, les Eglises d'Orient, malgré leur situation minoritaire poursuivent leurs efforts séculaires afin de préserver, ou de ramener la paix. Ou pour le moins, elles continuent discrètement, fidèlement, de vivre en paix dans un environnement politique et religieux qui ne les comprend pas ou les tolère à peine.

Nous avons, Chrétiens où que nous soyons, à nous engager dans le même sens, par une prière fervente et fidèle car nous avons foi en un Dieu qui veut le salut de tous. Par une parole courageuse, car il faut dénoncer l'injustice, ouvrir le dialogue, créer des liens entre personnes et communautés, peuples et cultures. Par l'action aussi, par les œuvres de miséricorde et par des choix de société, cohérents autant que possible avec nos convictions de foi.

Construire la paix, maintenir la paix, gagner la paix, cela commence par la paix en nous-même, la paix en nos cœurs. Au soir de Pâques, le Christ ressuscité visite les disciples enfermés, apeurés, et leur adresse cette parole « La paix soit avec vous ». Le prince de la paix, vainqueur du prince de ce monde, est sorti du tombeau pour annoncer l'Evangile de paix et d'amour. Il nous visite, il nous rassure, il nous envoie porter cet Evangile. Il nous laisse une paix à construire, en nous donnant la paix du cœur.

Frères et sœurs, pèlerins, auditeurs, spectateurs, rendons grâce tous ensemble pour ce moment de paix, pour ce moment de ressourcement spirituel que nous vivons auprès des saints Mayeul et Odilon, apôtres de la paix, et puisons dans l'Eucharistie où le Christ offre sa vie pour nous la force nécessaire pour devenir des instruments de sa paix et pour grandir dans l'amour de tous ceux qu'il est venu sauver et rassembler.

Amen

## Festi' Famille, une fête des familles avec jeux catholympiques



A son arrivée dans le diocèse de Moulins, Monseigneur Beaumont fait le constat qu'il n'y a pas d'événement diocésain permettant de convier toutes les familles de notre diocèse à un temps de partage.

Dans le cadre de la Pastorale de la Famille, il nous a demandé d'explorer les opportunités d'organiser un temps de rassemblement intergénérationnel pour les familles au sens large : parents, enfants, grands-parents mais aussi familles monoparentales, personnes séparées, isolées, dont la famille est éloignée, etc...

Nous avons là notre feuille de route et avons constitué une équipe de cinq couples du territoire pour construire un projet et relever ce défi !

Festi'Famille est ainsi né, ce sera une journée festive pour célébrer la joie d'être ensemble, de jouer, de partager, d'échanger, de se retrouver, de créer des amitiés, tous enfants sous le regard de Dieu.

Une ambition : réunir des familles catholiques mais aussi permettre, en en parlant au caté par exemple, d'inviter des familles « aux périphéries » à découvrir une Église accueil-

lante, festive, ouverte et sans jugement.

Début juillet 2023, la première édition de Festi'famille a eu lieu à Saint-Pourçain-sur-Sioule, nous avons vécu de beaux moments : messe, jeux, témoignages, puis, pour clôturer en musique et en danses, un concert de pop-louange plein de joie et d'espérance par le groupe *Laudato Si* !

Cette année, Festi'famille aura lieu le dimanche 30 juin à Moulins à partir de 10h00 dans le cadre verdoyant de la Maison diocésaine Saint-Paul, et s'achèvera par la messe pour les vocations à 16h00 dans le parc.

Vous l'avez deviné, le fil rouge de cette journée festive sera le thème des vocations ! Et comme nous serons à la veille des J.O., vous aurez le plaisir de participer aux premiers **jeux CathOlympiques** qui vous permettront de découvrir quelques vocations... Mais n'en disons pas plus, rendez-vous le 30 juin, nous vous attendons tous pour cette journée de joie et de partage !

**Isabelle et Frédéric Boudet**  
Responsables de la Pastorale de la Famille



### Officiel



#### Communauté des sœurs de Jésus Serviteur

Avec le départ de sœur Andrée et de sœur Nicole, voici la composition de la communauté de Nazareth.

- Marianne Nsoki, déjà à Moulins depuis septembre 2022, originaire du Congo Kinshasa.
- Gisèle Kantoussan, actuellement en communauté à Bron dans la banlieue de Lyon, originaire du Sénégal.
- Marie Mado Ngo Nguemhe, actuellement en communauté à Paris, originaire du Cameroun.



## Retour sur le week-end interscout

Les 6 et 7 avril derniers, 300 jeunes se sont réunis à la Maison diocésaine Saint-Paul pour une nouvelle édition du week-end interscout, le WIS ! Deux jours placés sous le signe de la fraternité et de la rencontre. Car quelle diversité : louveteaux, louvettes, jeannettes, scouts, guides, pionniers, routiers, guides aînées, caravelles, compagnons, chefs d'unité, chefs de groupe... Pas évident d'aller vers celui qui est différent, inconnu... Et pourtant, bien qu'issus de mouvements et de groupes différents (Scouts et Guides de France, Europa Scouts, Scouts et Guides d'Europe, Scouts Unitaires de France, basés sur les villes de Montluçon, Moulins et Vichy), tous sont unis par la même loi et la même foi. Après des temps de rassemblements, de grand jeu et de veillée, le week-end s'est terminé en beauté par la messe en plein-air, et un « banquet des familles », grand moment de convivialité sous un ciel printanier bien appréciable après les températures négatives d'il y a 2 ans. Merci Seigneur pour ce temps fort diocésain et pour le sourire et l'engagement de tous ces jeunes !

**Séverine Cousquer**

Responsable du service diocésain de la Pastorale des Jeunes

## Prochains pèlerinages



■ **Pèlerinage diocésain à Lourdes**  
Du 22 au 27 juillet 2024.

■ **Pèlerinage de rentrée pastorale pour le jubilé du Sacré-Cœur à Paray-le-Monial**  
Le 12 octobre 2024.

**Contact service des pèlerinages :**

Tél : 04 70 35 10 91

Mail : [pelerinages.moulins@wanadoo.fr](mailto:pelerinages.moulins@wanadoo.fr)

**Permanence à la Maison diocésaine Saint-Paul :**  
Les mercredis de 14h30 à 17h30.

► Tous les pèlerinages sur le site du diocèse :

[www.catholique-moulins.fr/service-diocesains/les-pelerinages](http://www.catholique-moulins.fr/service-diocesains/les-pelerinages)

## Quêtes impérées



■ **9 mai** : pour les Facultés Catholiques

## Prochains évènements



■ **CREDO - Formation spirituelle, biblique et théologique** : les 14, 21, 28 mai et le 4 juin, de 20h00 à 21h45, au Centre saint-Louis, Vichy.

■ **Mardi Spi** : le 21 mai et le 18 juin, de 9h00 à 14h30, prieurale de Souvigny.

■ « **L'Évangile autrement** », rencontre avec le père **Raphaël Buyse** : le 24 mai à 20h30, salle des fêtes de Moulins.

■ **400 ans de Banelle** : le 8 juin, de 8h30 à 16h00, à Notre-Dame de Banelle - Escuroles.

■ **Spectacle « Monsieur le curé fait sa crise »** : le 13 juin à 20h30, cathédrale - Moulins.

■ **Messe des prêtres jubilaires** : le 20 juin à 10h30, Saint-Germain-des-Fossés.

■ **Brocante de l'Hospitalité Bourbonnaise** : le 16 juin à la Maison diocésaine Saint-Paul.

■ **Halte spirituelle en silence** : du 28 au 30 juin, Maison diocésaine Saint-Paul.

■ **Week-end « grands jeunes »** : à Souvigny, les 29 et 30 juin.

■ **Festi Famille** : le 30 juin, à partir de 10h00, Maison diocésaine Saint-Paul à Moulins.

■ **Messe pour les Vocations** : le 30 juin à 16h00, parc de la Maison diocésaine Saint-Paul à Moulins.

■ **Journée diocésaine des servants d'autel** : le 30 juin, à 09h45, Maison diocésaine Saint-Paul à Moulins.

► Informations détaillées sur le site du diocèse :

[www.catholique-moulins.fr](http://www.catholique-moulins.fr)